

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	45 (1916)
<b>Heft:</b>	20
<b>Rubrik:</b>	Chronique scolaire

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

\* \* \*

*Annales fribourgeoises, Revue d'histoire, d'art et d'archéologie.* — Rédaction : M. François DUCREST, imprimerie Fragnière, frères. — Prix de l'abonnement : 4 fr. 80 pour la Suisse.

*Sommaire du N° 5, septembre-octobre 1916* : L'indépendance intellectuelle de la Suisse, par G. DE REYNOLD. — Trois récits de l'insurrection Carrard (22 avril 1853), par Xavier DUCOTTERD. — Un vieux compte de la Châtellenie de Gruyères (1409-1411) (suite), par Fr. DUCREST, directeur. — Quelques vers en l'honneur du Landammann d'Affry. Les relations économiques de Fribourg avec Genève au XV<sup>me</sup> siècle, par G. CASTELLA et L. KERN. — Société d'histoire, compte rendu des séances (18 mai 1916), par F. D.

\* \* \*

*Almanach Pestalozzi* pour 1917. — Agenda de poche spécialement destiné à compléter l'instruction de la jeunesse scolaire. Un volume petit in-16 de plus de 300 pages et 400 illustrations en noir et en couleurs. VIII<sup>me</sup> année. Deux éditions : l'une pour garçons, l'autre pour jeunes filles. — Prix : 1 fr. 60. Payot et C<sup>ie</sup>, éditeurs, Lausanne.

Cet ami fidèle, dont nos écoliers et écolières saluent avec tant de joie la venue chaque année, est le seul ouvrage qui ait été honoré du grand prix à l'Exposition nationale de Berne en 1914 (division « Instruction »). Depuis lors, les éditeurs n'ont pas cessé d'améliorer leur œuvre, de la compléter et de l'enrichir de tout ce qui peut être utile à l'enfant et captiver son attention. C'est ainsi que le calendrier-éphémérides a été complètement remanié cette année. Il s'agissait d'y insérer une collection de portraits et de notices biographiques des hommes célèbres qui ont le plus de titres à la reconnaissance et à l'admiration des peuples. Le choix en a été fait avec le précieux concours de littérateurs et de savants suisses. Les portraits, au nombre de 183, ont tous été dessinés par le peintre Balmer, l'un de nos meilleures portraitistes, d'où il suit que cette partie du volume n'est certes pas la moins artistique ni la moins instructive. « L'Almanach Pestalozzi » est maintenant en vente dans toutes les librairies. Il a sa place marquée dans toutes les familles et il constitue l'un des cadeaux de Noël les plus utiles, les plus appréciés et pourtant les moins coûteux.

— \* —

## CHRONIQUE SCOLAIRE

**Fribourg.** — La fête d'inauguration des cours universitaires s'est déroulée le 15 novembre dans son cadre traditionnel. Une bise âpre et froide faisait claquer les bannières multicolores des sections académiques, qui assistèrent toutes *in corpore* à la cérémonie ; pourtant, quelques vivifiants rayons de soleil sont venus rehausser l'éclat et les couleurs

des emblèmes académiques, relevés encore par la présence, dans la masse des étudiants, des uniformes plus austères des internés.

La Messe du Saint-Esprit, célébrée par Mgr Colliard, évêque de Lausanne et Genève, réunit dans le vénérable sanctuaire des PP. Cordeliers une très nombreuse assistance, composée des professeurs, amis et étudiants de l'Université. Le panégyrique du Bienheureux Albert le Grand, prononcé à l'Evangile par M. le chanoine Rodolphe de Week, fut de toute beauté. Faisant état avec une finesse et une maîtrise parfaite des dernières recherches des savants, et notamment du remarquable article du P. Mandonnet sur le grand savant médiéval, paru dans le Dictionnaire d'histoire ecclésiastique, l'orateur sacré fit revivre en traits pleins de vigueur aux yeux de ses auditeurs l'imposante figure d'Albert le Grand. Il le mit dans son cadre, dans son milieu, le suivant pas à pas dans sa carrière d'étudiant, de religieux, de professeur, de savant, dégageant avec à-propos des analogies saisissantes, développant avec une chaleur intense les leçons salutaires contenues dans cette vie admirable. L'allocution de M. le chanoine de Week fut, sans doute, l'une des plus belles et des plus substantielles qui furent prononcées à l'occasion de l'inauguration des cours universitaires.

Le chœur académique, très en forme cette année-ci, a contribué pour sa part à faire régner durant le Saint Sacrifice une atmosphère de pieux et impressionnant recueillement.

La séance inaugurale a eu lieu dans la grande salle de la Grenette.

Dès l'arrivée de Mgr Colliard, qui avait bien voulu accepter la présidence d'honneur de la séance, le P. Manser, recteur de l'Université, appelé pour la troisième fois à ce poste par la confiance de ses collègues, prit la parole, pour saluer l'assemblée. Dans son rapport, il rappela tout d'abord la mémoire des défunts de l'année : M. Louis de Week, M. Max de Diesbach, M. Gaspard Decurtins, M. Pierre-Maurice Masson. L'émotion fut à son comble, lorsque le savant Dominicain évoqua devant l'assistance la figure si noble, si sympathique, si pure de l'héroïque Pierre-Maurice Masson, qui dort son dernier sommeil dans sa chère terre lorraine ; lorsqu'il traça, en quelques vigoureux traits, la carrière si brillante et si fertile du jeune savant, sa vie de labeur, de foi et de fidélité au devoir ; lorsqu'il dit les honneurs posthumes uniques qu'ont décernés au regretté professeur l'Université de Paris et l'Académie française. C'est par des paroles de vive gratitude pour ses collaborateurs que le P. Manser termina

son intéressant rapport. Celui-ci sera publié prochainement *in extenso*.

La parole fut donnée ensuite à Mgr Colliard, qui prenait officiellement contact, à cette occasion, avec l'Université. L'assemblée salua le vénéré Pontife par d'interminables applaudissements. Sa Grandeur eut des paroles très aimables pour les autorités présentes, notamment pour M. le Directeur de l'Instruction publique, ainsi que pour les professeurs et les étudiants. Commentant un « article » de saint Thomas d'Aquin, que s'honoreraient d'avoir écrit les plus brillants pédagogues du XX<sup>e</sup> siècle, sur les difficultés du travail intellectuel, Monseigneur donna aux étudiants d'excellents et paternels conseils et de précieux encouragements.

Après la bénédiction épiscopale, le P. Manser communiqua à l'assemblée les noms de deux lauréats de la Faculté des lettres : M. Léon Kern, de Fribourg, qui a obtenu le prix Gremaud pour son travail sur l'Histoire de la ville de Fribourg sous la domination des Kybourg, et M. Ernest Platz, de Luxembourg, auquel a été décerné le prix Vigener, pour un travail de géographie linguistique sur le mot « lierre ». En terminant, le P. Manser fit part de la bonne nouvelle, saluée par de chaleureux bravos, que, pour la première fois depuis la guerre, l'Université comptait 500 étudiants immatriculés.

La journée d'hier fut excellente pour notre haute école. A cause des circonstances douloureuses que nous traversons, les étudiants ont renoncé, cette année-ci encore, à tenir leur kommers traditionnel ; ils ont affecté la somme qui y eût été consacrée à l'œuvre des étudiants prisonniers de guerre. (*La Liberté.*)

— La population d'Echarlens a fait de dignes funérailles à son institutrice, M<sup>me</sup> Henriette Pugin, décédée mercredi 22 novembre à la suite d'une longue et pénible maladie, très courageusement et très chrétiennement supportée. Le corps enseignant du district de la Gruyère, précédé du drapeau de la Société fribourgeoise d'Education et accompagné de ses supérieurs dévoués, MM. Currat, inspecteur scolaire, et Gaudard, préfet, assistait au complet à la cérémonie funèbre. Les autorités locales, commission scolaire et conseil communal en corps, prouvaient par leur présence, l'attachement sincère qu'ils portaient à leur regrettée et dévouée institutrice. L'office funèbre a été célébré par M. l'abbé Magnin, révérend doyen de la paroisse, et rehaussé par les chants de la Société des instituteurs de la Gruyère, habilement dirigée par M. J. Corboz, instituteur à Broc. La cérémonie

funèbre s'est terminée par un émouvant chœur d'adieux exécuté sur la tombe par la même Société. M<sup>me</sup> Pugin n'était âgée que de vingt ans et enseignait à Echarlens depuis bientôt trois ans. Cet espace de temps, relativement court, lui a suffi pour gagner l'estime et la confiance des autorités, des parents et des élèves. Aux parents, si cruellement éprouvés par le deuil de celle qui était à la fois leur soutien et leur consolation, vont nos plus sincères condoléances.

(*Le Fribourgeois.*)

## PRIME OFFERTE

La rédaction du *Bulletin pédagogique* offre à ses abonnés, à titre de prime gracieuse, les deux importants et très utiles ouvrages suivants, publiés par la Direction des publications du Dictionnaire géographique de la Suisse, et imprimés chez MM. Attinger, éditeurs, à Neuchâtel :

*Atlas de la Suisse*, relié 6 fr. au lieu de 8 fr., prix de vente en librairie ;

*Atlas cantonal de la Suisse*, relié 13 fr. au lieu de 20 fr., prix de vente en librairie.

Les abonnés qui veulent profiter de cette excellente occasion, sont priés de s'annoncer à la rédaction du *Bulletin pédagogique*, Hauterive, Fribourg, qui transmettra les commandes à l'Administration des publications du Dictionnaire géographique de la Suisse, à Neuchâtel. Les inscriptions seront reçues jusqu'au 15 janvier prochain.

## MUSÉE PÉDAGOGIQUE DE FRIBOURG

Mai 1916

### Bibliothèque. — Dons.

*Félix Alcan, Paris.* — Edouard Petit. De l'école à la guerre, 1916.

*Léon Genoud, directeur, Fribourg.* — Léon Genoud. La nouvelle politique fiscale suisse. (Extrait de la Suisse économique), 1916. — Eclaireurs. 8 volumes divers.

*Ministère de l'Instruction publique, Paris.* — Exposition universelle et internationale de San-Francisco. La science française, 2 vol.

*Direction de l'Instruction publique, Fribourg.* — Friedrich Staüb et Ludwig Tobler. Schweizerisches Idiotikon. LXXX. Heft.